

#### **OTRAS RELIGIONES**

La única jurisdicción Ortodoxa Oriental conocida en Perú, es la Iglesia Ortodoxa Griega (Iglesia Ortodoxa de la Santísima Trinidad) en Pueblo Libre de Lima, que está afiliada con la Arquidiócesis Ortodoxa Griega de Buenos Aires y Exarca de Sudamérica, con sede en Buenos Aires, Argentina. Esta arquidiócesis cubre Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú y Uruguay. La comunidad ortodoxa en Perú incluye a los inmigrantes de Grecia, Rusia, Rumanía y Palestina, así como a los conversos peruanos a la ortodoxia oriental.

En Perú también están presentes los sacerdotes y trabajadores religiosos de la Iglesia Ortodoxa Anglicana (IOA, fundada en 1963 bajo el liderazgo del Obispo James Parker Dees, antiguamente de la Iglesia Episcopal Protestante de los EUA), la cual opera misiones parroquiales así como asociaciones del Seminario Don Casidoro de Reina en Lima y Arequipa.

El trabajo en Perú está bajo la jurisdicción de la Diócesis Hispana de IOA, administrada por el Obispo Garth Richard Neel, quien anteriormente sirvió en Perú, donde fue pastor de la Misión de San Mateo en Lima.

Hay una variedad de grupos cristianos no protestantes en Perú, incluyendo los siguientes: la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días (mormones, fundada en 1956, en 2008 reportó un templo con 751 iglesias con 462.353 seguidores), los Testigos de Jehová (1.136 iglesias con 105.422 miembros y 314.735 seguidores en 2008), la Iglesia de Dios Universal, la Iglesia de Dios Filadelfia, Iglesia Luz del Mundo (de México), La Voz de la Piedra Angular (de Puerto Rico), y los Ministerios Creciendo en Gracia Internacional (Miami, Florida)

Las religiones no cristianas incluyen: judaísmo, Baha'is, islamismo, hinduismo y budismo (especialmente entre la población china y japonesa). La comunidad judía del Perú viene desde los judíos conversos a la fuerza durante la inquisisión, eran llamados marranos (cerdo prohibido), quienes emigraron al Perú desde España, pero fue hasta el pasado siglo que la comunidad judía empezó a crecer. Incluye tanto a la tradición Sefardita como a los Ashkanazi.

## **Peruanos judios**

Casi todos los aproxi-5,000 madamente peruanos judíos viven en Lima, donde hay sinagogas ortodoxas de los ashkanasepharitas zim, Lubavitch Hassidismo y están asociadas con el Centro Comunal y Sinagoga Chabad-Lubavitch. En Cuzco también hay una pequeña población de judíos.



Iglesia de Chincheros



#### **OTRAS RELIGIONES**

La primera migración china al Perú se realizó bajo el sistema de contrato de trabajadores "coolies", entre 1849 y 1874. Muchos de los inmigrantes originales chinos (cerca de 100.000), fueron enviados al Perú a través de San Francisco. La principal razón para importar trabajadores chinos fue la escasez de trabajadores en Perú; los chinos trabajaban en el proceso de guano (fertilizante) a lo largo de la costa, como campesinos en plantaciones de azúcar, en la construcción del ferrocarril y como mineros, en condiciones realmente deplorables.

Sin embargo, muchos de los inmigrantes chinos decidieron quedarse en Perú después de que sus contratos laborales terminaron; algunos se convirtieron en pequeños campesinos y dueños de tiendas; algunas familias chinas pasaron a formar parte de la clase media a pesar del fuerte racismo y discriminación que había en contra de ellos. El Pueblo Chino en Lima, localizado a la par del Centro Histórico de la ciudad y el Mercado Central, está sobre la Calle Capón. Lima tiene la mayor población china de Sudamérica.

Tiene restaurantes, bancos, tiendas y casinos a lo largo de sus angostas calles; en las pequeñas tiendas y en los módulos sobre las aceras se ofrece una gran cantidad de productos chinos y parafernalia religiosa; además anuncian la lectura del horóscopo y consultas Feng Shui. Feng Shui es una ciencia folclórica china acerca de edificios y sitios funerales, sus alrededores y el efecto en la vida, carreras profesionales y empresas.

Feng Shui es comúnmente usada por los chinos para mejorar la suerte, salud, economía y harmonía; la usan tanto el individuo común como los empresarios.

Hay peruanos y personas de otras nacionalidades que practican el budismo: Budismo Diamond Way, Reiyukai América, Kagyu Dak Shang Choling, Centro Budista de Lima, el Centro de Retiro Budista Sakya Tashi Ling (tradición Tibeteana Sakya) y Comunidad Budista de Seita Jodo-Shinshu Honpa-Honganji. Los inmigrantes japoneses también establecieron Soka Gakkai Internacional y la Iglesia de la Libertad Perfecta, que ha hecho proselitismo fuera de la comunidad japonesa.

# **Descendientes chinos**

Entre los inmigrantes chinos y sus descendi-(se estimó en 870.000 en 2008), hay seguidores de religiones chinas tradicionales (incluyendo la veneración a los ancestros, taoísmo y budismo), y también hay seguidores budistas entre los inmigrantes japoneses y sus descendientes (se 2008 estimó en 90.000).



Las reminiscencias incaicas continuán hasta el día de hoy en muchas comunidades del Perú



#### **OTRAS RELIGIONES**

La Sociedad Internacional de la Consciencia Krishna (ISKON), las organizaciones Internacionales Sri Sathya Sai Baba, el Camino de la Luz y el Sonido, Sant Thakar Singh-Surat Shadd Yoga (Tradición Sant Mat), la Misión Sawan Ruhani de la Ciencia de la Espiritualidad (tradición Sant Mat), Meditación Transcendental (conocida como TM), y la Misión Vaisnava en Lima.

Las tradiciones Antiguas de Sabiduría están representadas por una gran cantidad de órdenes masonas: La Gran Logia Occidental del Perú, fundada en Callao en 1917, ahora tiene ocho logias; La Gran Logia Norteña de Perú, fundada en Trujillo en 1993; la Gran Logia del Centro del Perú, fundada en Huancayo en 1885 (cuatro logias); la Gran Logia del Sur del Perú, fundada en 1971 en Arequipa (siete logias).

También los siguientes grupos están presentes: La Antigua y Mística Orden de los Rosae Crucis (AMORC); la Gran Fraternidad Universal, Orden de Acuario (de Venezuela); Movimiento Gnóstico Cristiano (de Colombia y México); y Gran Orden Illuminati con sede en Lima, fundada en 2009 por Víctor Flores Tantaleán; y los seguidores de Wicca – Perú.

Las religiones tradicionales amerindias (animistas) han sobrevivido en Perú especialmente en las áreas más remotas del país. Muchas de las comunidades indígenas practican varias formas de sus sistemas tradicionales animistas. Otros practican el "catolicismo popular" (sincretismo) que mezcla el catolicismo con las creencias precolombinas, especialmente en las sierra andina (quechuas, aymaras y otros grupos) mientras que la gente de las tribus en los bosques tropicales remotos del este continúan practicando los sistemas de creencias animistas.

Los grupos de indígenas que desean resistirse a los esfuerzos para convertirlos al cristianismo, han recibido el apoyo masivo de los europeos y norteamericanos quienes han descubierto y utilizado sus creencias en sitios antiguos peruanos.

Particularmente, las ruinas de Machu Picchu cerca de Cusco se han convertido en un lugar de peregrinaje para creyentes de la Nueva Era que lo ven como un lugar poderoso de gran significado. Se cree que las llamadas líneas Nasca en el desierto peruano, junto con una variedad de sitios y artefactos arqueológicos peruanos, son indicadores de visitas a la Tierra de extraterrestres, de acuerdo a los entusiastas de Ovnis que creen que existe un contacto permanente con la Tierra de seres humanoides extraterrestres.

# Tradiciones

La tradiciones Psíquico Espiritista y de la Nueva Era están representados por: el Centro Hermandad Espiritista de San Francisco de Asís; Asociación Espiritista; Antropológica Sociedad de Perú; Centros Culturales Nueva Acrópo-Técnicas Ishaya; Método Silva; Vida Universal – Religión Interna; y varios grupos relacionados con OVNIs: Revelación Divina Alfa y Omega, Instituto Peruano Relaciones Interplanetarias, Misión Rahma, Instituto Guimal, Suddha Dharma Mandalam, y el Movimiento Raeliano.



En muchas bovedas de las catedrales del Perù se pueden encontrar sepulcros de los primeros clérigos



#### **OTRAS RELIGIONES**

Algunos estudiosos sostienen que los antiguos peruanos fueron muy religiosos, en mi opinión más que religiosos, ellos tuvieron respeto, casi un culto de amor a la naturaleza, a la tierra de donde obtenían sus alimentos, a los cerros por que de allí provenía el agua, al rayo por que generaba fuego, al sol por el calor y la luz.

El ingreso del catolicismo al Perú se remonta a la invasión de los españoles en 1532, fecha en la cual el cura Vicente Valverde causa la primera matanza de peruanos en Cajamarca con el grito de guerra "a ellos, yo los absuelvo". De allí hacia adelante la cruz y la espada marcharon juntos para destruir el sistema solidario y colectivista de los incas. Práctica que debe considerársela como solidaridad de la idiosincrasia de los pueblos del Perú y la América.

El ajusticiamiento servía tanto para imponer su religión, como para apropiarse de los bienes de las personas que caían bajo su férula.

En tres siglos de dominio hispano permitieron a la curia desarrollar persecuciones sangrientas a los peruanos que no se sometían o se revelaban contra la imposición religiosa. Tal avidez al dolor y la sangre tuvieron los clérigos para someter a los peruanos a sus creencias, que en 1548 (al margen de España) crearon la Inquisición Episcopal bajo la dirección del arzobispo de Lima Jerónimo Loayza quien con el pretexto de Autos de fé quemo vivo a Juan Milla.

# Santa Inquisición

El Tribunal del Santo Oficio, fue establecido en el Perú en 1570. Su objetivo fue velar por los intereses de la Iglesia católica, combatiendo las herejías, la brujería y las religiones ajenas a la fe católica.

Durante sus investigaciones se aplicaba la tortura para obtener la confesión del inculpado. La sentencia era ejecutada por el poder secular en la plaza de Armas de Lima. Las penas iban desde azotes, hasta ser quemados vivos en la hoguera inquisitorial. Durante los 244 años de vigencia, 371 prersonas fueron sentenciadas a diferentes penas, 32 de las cuales murieron quemadas en la hoguera, aunque hay autores que elevan esta cifra a 59.

Esta nefasta institución fue abolida en el Perú en 1814.



Mazmorras de la Inquisición donde se torturaba a los acusados. Museo de la Inquisición en Lima.